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Глава КБР Казбек Коков 
с рабочим визитом побывал 
в Прохладненском муници-
пальном районе и г.о. Прох- 
ладный. Поездка была по-
священа проверке исполне-
ния ранее данных протоколь-
ных поручений.

В поездке его сопрово-
ждали министр строитель-
ства и ЖКХ Алим Бербеков, 
министр транспорта и дорож-
ного хозяйства КБР Аслан 
Дышеков, министр культу-
ры КБР Мухадин Кумахов, 
министр спорта КБР Ислам 
Хасанов, глава местной ад-
министрации Прохладнен-
ского муниципального рай- 
она Андрей Журавлёв, гла-
ва местной администрации  
г.о. Прохладный Игорь Тара-
ев, руководители подрядных 
организаций.

НОВЫЙ ФОК 
В СЕЛЕНИИ КАРАГАЧ
Жители селения Карагач 

в своё время обращались 
к руководству республики с 
просьбой построить физкуль-
турно-оздоровительный ком-
плекс. Такой комплекс по фе-
деральному проекту «Спорт 
– норма жизни» в селе был 
построен. Молодёжь села 
получила возможность зани-
маться различными видами 
единоборств (борьба, бокс), 
тяжёлой атлетикой, игровы-
ми видами спорта (футбол, 
волейбол, баскетбол, бад-
минтон, теннис).  Комплекс 
оснащён разнообразным 
спортивным инвентарём, в 
том числе для занятий фит-
несом в тренажёрном зале. 
Обеспечена возможность 
тренировок для граждан с 
ограниченными возможно-
стями здоровья. В ходе раз-
говора с представителями 
общественности села в ответ 
на слова одобрения Казбек 
Коков заверил, что работа 
будет продолжаться: планов 
много и для их реализации 
есть возможности. 

ДЕТСКАЯ ШКОЛА 
ИСКУССТВ 

СТАНИЦЫ СОЛДАТСКОЙ
Капитально отремонти-

рованная в рамках нацио-
нального проекта «Культура» 
детская школа искусств в 
станице Солдатской откры-
лась в конце прошлого года.  

КОНСТРУКТИВНЫЙ ДИАЛОГ С ОБЩЕСТВЕННЫМИ ИНСТИТУТАМИ

Глава КБР Казбек Коков 
провёл рабочую встречу с 
руководителем региональ-

ного исполкома ОНФ в КБР 
Евгением Бакаевым.

Обсуждены актуальные 

вопросы, касающиеся раз-
личных областей жизнеде-
ятельности, которые посту-
пают в ОНФ КБР от жителей 
республики. В частности, 
разговор шёл о дорожном 
строительстве, создании ком-
фортной городской среды и 
инфраструктуры населённых 
пунктов, обустройстве при-
легающих территорий соци-
альных объектов, включая 

подъездные пути. Жители 
республики также подни-
мают в своих обращениях в 
Общероссийский народный 
фронт вопросы экологии, 
жилья, землепользования, 
доступности медицинской 
помощи в первичном звене, 
социальной помощи нужда-
ющимся.

Было отмечено, что взаи-
модействие исполнительной 

власти и ОНФ способствует 
конструктивному диалогу с 
общественными института-
ми, формированию граждан-
ской ответственности.

Также в ходе встречи го-
ворилось о возможности 
проведения активистами 
ОНФ рейдов и мониторингов 
совместно с представите-
лями ведомств и местных 
администраций. 

-
-

Планируется внести изменения в Кодекс КБР
 об административных правонарушениях

-

-
-

Награду Баца Дикинова передадут сыну

Бац Татурович Дикинов 
родился 10 июня 1917 г. в селе 
Атажукино I Нальчикского 
округа Терской области (ныне  
с. Заюково).  Б. Дикинов был 
призван в ряды Красной Армии 
в сентябре 1939 г. Баксанским 
РВК. После службы в армии за-
числен в запас. Позже был мо-
билизован в ряды Красной Ар-
мии Баксанским РВК КБАССР 
29 декабря 1941 г. и направлен 
в 115-ю кавалерийскую диви-
зию, которая формировалась 

в Кабардино-Балкарии. С 27 
июля 1942 года участвовал в 
ожесточённых боях с врагом в 
Ростовской области.

Согласно донесению о 
безвозвратных потерях по 
управлению 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии от 24 
сентября 1942 года, рядовой 
278-го кавалерийского полка 
115-й отдельной кавалерий-
ской дивизии Дикинов Бац 
Татурович погиб в бою 31 июля 
1942 г. в Ростовской области 

В их числе законопроект «О 
внесении изменений в Кодекс 
КБР об административных 
правонарушениях». По словам 
заместителя председателя 
профильного комитета Ахмеда 
Есенкулова, законопроект в 
соответствии с федеральным 
законодательством предус-
матривает введение админи-
стративной ответственности за 
неисполнение или нарушение 
решений антитеррористиче-
ской комиссии муниципаль-
ного образования, принятых 
в пределах её компетенции.

Рассмотрен проект закона 
«О внесении изменений в от-
дельные республиканские за-
коны и признании утратившим 
силу Закона КБР «О прожиточ-
ном минимуме в КБР», разра-

ботанный в связи с принятием 
Федерального закона от 29 
декабря 2020 года «О внесении 
изменений в отдельные зако-
нодательные акты РФ».

Как пояснил председатель 
комитета Парламента КБР по 
труду, социальной политике и 
здравоохранению Хусейн Ка-
жаров, федеральным законом 
исключаются законодательные 
полномочия субъектов РФ по 
установлению порядка опре-
деления прожиточного мини-
мума. Определение размера 
прожиточного минимума в со-
ответствии с новой редакцией 
федерального закона осущест-
вляется в порядке, установлен-
ном Правительством РФ.

– В связи с этим предла-
гается признать утратившим 

силу закон  «О прожиточном 
минимуме в КБР». Кроме того, 
законопроектом вносятся изме-
нения в республиканские зако-
ны, в которых размеры соцвы-
плат исчисляются в привязке к 
ежеквартальному определению 
размера прожиточного миниму-
ма, – уточнил Х. Кажаров.

Депутаты также рассмо-
трели проекты федеральных 
законов, законодательные 
инициативы и обращения 
из других субъектов РФ, ка-
сающиеся оборота земель 
сельскохозяйственного назна-
чения, внесения изменений в 
пенсионное законодательство, 
образования и т.д.

Пресс-служба 
Парламента КБР

Фото Артура Елканова

-

-

Судьба военнопленного

Дикинов Бац Татурович,
рядовой

10.06.1917 – 01.06.1997

-
-

(отчество воина в донесении 
– Татарович).  Но в том бою он 
выжил, попал в плен, где на-
ходился с 31 июля 1942-го по 
апрель 1945 г. 

(Окончание на 3-й с.)

Ильяс Зашауович Хуламханов родился в 1892 г. в  селении 
Безенги, был женат на Зарият Настаевой. У них родились сы-
новья Хадис, Борис и Олег. До начала войны Ильяс работал в 
сельскохозяйственной артели «Победа социализма».

В ряды Красной Армии был мобилизован Хуламо-Безенгиев-
ским РВК  КБАССР в 1942 г. и направлен в формирующуюся в 
Кабардино-Балкарии 115-ю кавалерийскую дивизию.

(Окончание на 3-й с.)

Хуламханов
Ильяс Зашауович,

красноармеец
(1892 – 18.11.1942)

Боевой полковник

Он родился в селе Тамбовское Нальчикского округа Терской 
области 17 июня 1912 года. После окончания школы добросо-
вестно трудился в местном колхозе. Был призван в 1934 году 
Георгиевским районным военным комиссариатом Орджони-
кидзевского (в настоящее время – Ставропольского) края в 
ряды Рабоче-крестьянской Красной Армии. В дальнейшем  
Н. Мякинин связал свою судьбу с воинской службой и к началу 
Великой Отечественной войны командовал артиллерийской 
батареей. 

(Окончание на 3-й с.)

Помимо строительных работ 
для школы искусств было 
приобретено современное 
звуковое оборудование, хо-
реографический станок, 
учебно-методическая лите-
ратура и музыкальные ин-
струменты. Преподаватели 
школы искусств отметили в 
беседе с главой республи-
ки, что в новых условиях 
работать и учить детей ком-
фортнее. 

Благодаря участию в нац-
проектах в станице шаг за 
шагом совершенствуется 
социальная инфраструкту-
ра. Казбек Коков осмотрел 
новую общеобразователь-
ную школу на 250 мест, 
которая была построена по 
нацпроекту «Образование» 
и открыта в конце прошлого 
года. Здание станичного 
дома культуры, в котором 
располагается детская шко-
ла искусств, планируется 
отремонтировать в 2022 го- 
ду. Кроме того, по много-
численным обращениям 
жителей в станице начато 
строительство нового детско-
го сада на 140 мест. 

ПЕРВЫЙ РЕМОНТ 
ЗА ПОЛВЕКА

В с. Пролетарское Казбек 
Коков проинспектировал 
качество работ, проведён-
ных в ходе реконструкции 
сельского дома культуры. 
Первый почти за полвека 
капитальный ремонт по-
лучил финансирование в 
рамках национального про-
екта «Культура». Обновлён-
ный центр культурной жизни 
села был открыт также в 
конце прошлого года. Гла-
ва республики проверил, 
насколько благоустроены 
дворовые территории вось-
ми многоквартирных домов 
по федеральному проекту 
«Комфортная городская сре-
да». Также он ознакомился с 
состоянием муниципальных 
автодорог, ремонт которых 
был проведён за счёт средств 
Дорожного фонда КБР.

ЧИСТАЯ ВОДА ПРИХОДИТ 
В ДОМА ПРОХЛАДЯН
Многолетней проблемой 

для жителей Прохладнен-
ского района было плохое 
водоснабжение, вызванное 
ветхостью инженерных ком-

В 2021-2022 гг. на содержа-
ние автодорог регионального 
значения будет направлено 
117 миллионов рублей. Каз-
бек Коков поручил также 
проработать проект рекон-
струкции участка дороги 
Прохладный – Майский.

На муниципальные дороги 
г.о. Прохладный из дорож-
ного фонда КБР выделено 
порядка 200 млн рублей, в 
нормативное состояние будут 
приведены улица Головко и 
примыкающие к ней пере-

Свыше 1,1 млрд рублей получат территориаль-
ные органы Фонда обязательного медицинского 
страхования. Деньги направят на специальные 
выплаты медицинским работникам. Распоря-
жение о распределении этих средств подписал 
Председатель Правительства РФ Михаил Ми-
шустин.

Такие доплаты врачи и медицинский персонал 

получают с 2020 года. При подтверждении диа-
гноза заболевания, которое было обнаружено во 
время диспансеризации или профосмотра, за 
каждый такой случай медицинской организации 
направляется дополнительное финансирование, 
которая в свою очередь выплачивает деньги со-
трудникам. На указанные цели Кабардино-Бал-
кария получит 4,1 млн рублей.

Кроме того, Территориальному фонду обя-
зательного медицинского страхования КБР на 
оплату труда новых специалистов учреждений 
здравоохранения – врачей и среднего медицин-
ского персонала – с целью привлечения кадров 
(при условии прироста численности сотрудников) 
из федерального центра направлено 32,7 млн 
рублей. 

БОЛЕЕ ЧЕТЫРЁХ МЛН РУБЛЕЙ НА ВЫПЛАТЫ МЕДРАБОТНИКАМ
 ЗА ВЫЯВЛЕНИЕ ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ЗАБОЛЕВАНИЯ

муникаций. Широкомас-
штабные работы в данном 
направлении были нача-
ты в рамках федерального 
проекта «Чистая вода» в  
2020 году. Уже построены но-
вые водопроводы в с. Даль-
нее (1,85 км), с. Псыншоко  
(1,2 км), ст. Солдатской 
(2,7 км), реконструирова-
ны водопроводные сети в  
с. Заречное (2,5 км), с. Ал-
туд (1,8 км), с. Ульяновское  
(3,1 км), с. Красносельское 
(4,4 км). В сельских посе-
лениях Лесное, Заречное 
и других построены новые 
водозаборные скважины. 

На предстоящие два года 
запланировано строитель-
ство нового водопровода 
в с. Карагач (2 км), рекон-
струкция водопровода в  
с. Красносельское (2,5 км), 
реконструкция водопровод-
ных сетей в с. Пролетарское 
(7,7 км), с. Прималкинское  
(15 км), х. Ново-Покровский 
(8,8 км), строительство новых 
скважин в с. Пролетарское, 
ст. Солдатская, с. Алтуд,  
с. Граничное, с. Прималкин-
ское, х. Ново-Вознесенский 
и др.

ГОРОД ПРОХЛАДНЫЙ 
МЕНЯЕТСЯ К ЛУЧШЕМУ
Большие позитивные из-

менения происходят в по-
следние годы в социальной 
инфраструктуре городского 
округа Прохладный. В 2020 го- 
ду начал работу современ-

ный пятиэтажный корпус ЦРБ 
г. Прохладного и Прохлад-
ненского муниципального 
района на 180 койко-мест, 
введены в эксплуатацию 
два блока ясельных групп по  
40 мест к зданиям дошколь-
ных отделений школ №11 и 
№8, открыты три ясельные 
группы при детских садах. 
Построена многофункцио-
нальная игровая площадка 
с детским спортивно-оздо-
ровительным комплексом и 
зоной воркаута на улице Га-

гарина. Строится газопровод 
в микрорайоне «Северный».

БОЛЬШЕ КОМФОРТА 
ДЛЯ ГОРОЖАН

В этом году программа ре-
конструкции общественных 
пространств в городе Про-
хладном будет продолжена. 
Глава республики осмотрел 
общественную территорию 
на улице Свободы в районе 
Свято-Никольского храма, 
которую планируется благо-
устроить. Ранее, в рамках 
поручений главы, в феде-
ральный проект «Формиро-
вание комфортной городской 
среды» в г. Прохладном были 
включены и благоустроены 
сквер на территории верхнего 
парка и площадка в районе 
«Дружба», где установлены 
фонтаны. Также были благо-
устроены девять дворовых 
территорий одиннадцати 
многоквартирных домов.

ДОРОЖНЫЙ ПРИОРИТЕТ
В Прохладненском рай-

оне за прошлый год были 
реконструированы автодо-
роги Прохладный – Баксан 
к с. Алтуд (2,2 км), устроены 
линии наружного освещения 
протяжённостью 4,1 км в  
с. Прималкинское. Обустрое-
ны 20 пешеходных переходов. 
В нормативное состояние 
приведено 4,3 км автодорог 
местного значения в н.п. Ка-
рагач, Пролетарское, Екате-
риноградская, Черниговская. 

улки общей протяжённостью 
пять километров. 

БОЛЬШАЯ РАБОТА – 
БОЛЬШАЯ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ
По итогам поездки в ходе 

совещания обсуждались 
вопросы развития сельскохо-
зяйственной отрасли района, 
укрепления материально-тех-
нической базы учреждений 
социального блока. Кроме 
того, на 2022 г. запланиро-
вано строительство детского 
сада в с. Прималкинское. По 
программе модернизации 
первичного звена здравоох-
ранения в 2022-2024 годах 
планируется строительство 
поликлинического отделения 
ЦРБ, а также амбулаторий в 
сельских поселениях Красно-
сельское и Янтарное. 

В предстоящем году од-
ним из крупнейших объ-
ектов в рамках реализации 
нацпроекта «Образование» 
станет новая школа в г. Про-
хладном на 785 мест, пло-
щадку для которой Казбек 
Коков также осмотрел. 

 Большой объём работ 
предполагает и большую 
ответственность. По итогам 
совещания Глава Кабарди-
но-Балкарской Республики 
поручил руководителям про-
фильных министерств, гла-
вам местных администраций 
постоянно контролировать 
качество и сроки выполняе-
мых работ. 



НАГРАЖДЕНИЕ
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Съезд фермеров России пройдёт в очном формате
Авторитетная ассоциация 

представителей малого пред-
принимательства на селе 
объединяет свыше 90 тысяч 
фермерских хозяйств и сель-
скохозяйственных кооперати-
вов, а также Движение сель-
ских женщин и Союз сельских 
кооперативов России. 

По информации пресс-
службы АККОР, для участия 
в работе съезда  в большом 
конференц-зале мэрии Мо-
сквы соберутся делегаты 
из 70 регионов страны, в 
том числе и представители 
фермерского сообщества и 
кооперативного движения 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублики. По традиции на ме-
роприятия приглашены также 
руководители АПК субъектов 
Российской Федерации. 

На форуме предметом 
дискуссии станут вопросы и 
проблемы ценообразования 
на продукты питания, меха-
низмы регулирования про-
довольственного экспорта, 
аграрного законодательства, 
доступности государствен-
ной поддержки для малых 
форм хозяйствования на 
селе, земельных ресурсов и 
кредитов, устранения адми-
нистративных барьеров.

В первый день съезда в 
рамках деловой программы 
форума пройдёт традицион-

Успешный фермер, 
председатель совета АККОР КБР Нургали Коков

ное совместное рабочее сове-
щание с участием первых лиц 
Минсельхоза РФ, Россельхоз-
банка, Росагролизинга и дру-
гих министерств и ведомств. 
Пленарное заседание съезда 
намечено на 17 февраля. 

В Кабардино-Балкарии 

свыше четырёх тысяч кре-
стьянских (фермерских) хо-
зяйств, а также зарегистри-
ровано около 50 сельскохо-
зяйственных кооперативов. 
Представители фермерского 
сообщества и кооперативного 
движения региона являют-

ся активными и эффектив-
ными участниками в деле 
продвижения приоритетных 
направлений агропромыш-
ленного комплекса в рам-
ках национальных проектов 
«Международная кооперация 
и экспорт», «Малое и сред-
нее предпринимательство», 
«Производительность труда 
и поддержка занятости» и 
«Экология», а также феде-
рального проекта «Экспорт-
ный потенциал АПК» и ве-
домственной госпрограммы 
«Развитие мелиоративного 
комплекса России».

 Фермерские хозяйства и 
сельхозкооперативы Кабар-
дино-Балкарии проявляют 
завидные новаторские спо-
собности в реализации и про-
движении инвестиционных 
проектов в области мясного 
и молочного скотоводства, 
инновационного садоводства 
и овощеводства, зернопро-
изводства, в том числе се-
меноводства, овцеводства, 
коневодства и птицеводства. 
Первые в республике круп-
ные экономически значимые 
инвестиционные проекты  в 
области мелиорации, в том 
числе и инновационная си-
стема капельного орошения, 
также реализованы главами 
успешных К(Ф)Х сельскохо-
зяйственных кооперативов.

Об исходе перезимовки говорить рано

Однако немало опасностей ожидают 
озимые культуры в зимний период. На 
условия их перезимовки оказывает вли-
яние множество факторов. И одним из 
них является высота снежного покрова 
и температурные перепады. 

Хорошим знаком стало обильное вы-
падение осадков в январе: снегопады 
пришлись как нельзя кстати накануне на-
ставших вслед за снегопадом морозов. 

Учитывая, что каждый сантиметр толщи-
ны снега снижает на 1 градус действие 
морозов на почву, при морозе -15 граду-
сов и толщине снега 10 сантиметров на 
почве фактически остаётся -5 градусов, 
а это является благоприятным темпера-
турным фоном для растений. Никаких 
опасений в этом случае у аграриев не 
должно быть, подчёркивают специали-
сты. Озимые культуры под снегом нахо-

дятся в хороших условиях. Снег надёжно 
защищает почву и находящиеся под ним 
растения от сильного охлаждения и рез-
ких колебаний температуры. 

Однако о каких-либо негативных или 
позитивных событиях говорить рано. Ис-
ход перезимовки культур зависит от бла-
гоприятного соотношения температуры 
воздуха и высоты снежного покрова.

Аида ШИРИТОВА

-
-

У Архивной службы КБР появится новое здание

Шахим Хаталиевич рас-
сказал участникам итоговой 
встречи о проделанной его 
ведомством работе по трём 
основным направлениям дея-
тельности – комплектование, 
хранение, учёт и использо-
вание документов архивного 
фонда.

В данный момент Архив-
ная служба КБР обеспечива-
ет сохранность 2741 фонда, в 
которых содержится 602929 
единиц хранения, из них 
61515 – это фотодокументы, 
118468 единиц хранения до-
кументов по личному составу. 
Комплектование архивного 
фонда Кабардино-Балкарии 
является важнейшим направ-
лением архивной деятель-
ности и во многом зависит от 
организации взаимодействия 
с источниками комплекто-
вания, в список источников 
комплектования входит 193 
организации.

В минувшем году общий 
объём по всем категориям 
поступившей в АС КБР до-
кументации составил 2501 
единицу хранения. Важней-
шим элементом сохранно-
сти документов является их 
государственный учёт. На 
постоянной основе ведётся 
проверка наличия и состо-
яния дел фондов. Всего в 
подотчётном периоде было 
проверено 8270 документов, в 
том числе более шести тысяч 
фотодокументов.

Из мероприятий, направ-
ленных на обеспечение со-
хранности документов Архив-
ного фонда КБР, наиболее 
значимыми были реставра-
ция 54162 листов документов 
и восстановление угасающих 
текстов на 2294 листах.

Одна из важных задач, 
которая стоит перед архи-

вистами, – это организация 
доступа к историческим ис-
точникам. Всего в отчётном 
периоде было опубликовано 
77 информаций и статей на 
официальном сайте служ-
бы и в СМИ, посвящённых 
основным направлениям 
деятельности АС КБР и юби-
лейным датам, проведено три 
выставки, организовано две 
экскурсии для школьников.

В 2020 году страна празд-
новала 75-летие Победы в 
Великой Отечественной вой-
не. Одним из важнейших 
памятных мероприятий стал 
всероссийский проект «Без 
срока давности»: трагедия 
мирного населения в годы Ве-
ликой Отечественной войны 
1941-1945 годов». Архивная 
служба Кабардино-Балкарии 
приняла участие в реализации 
этого проекта. Была подготов-
лена фотодокументальная вы-
ставка, посвящённая памяти 
мирных советских граждан, 
погибших от рук немецко-
фашистских оккупантов и их 
союзников в годы Великой 
Отечественной войны на тер-
ритории Кабардино-Балкарии.

Также была подготовлена 
приуроченная к Великой По-
беде выставка «Я помню, я 
горжусь», которая экспониро-
валась в Доме Правительства 
КБР.

Вышел в свет очередной 
том сборника из цикла «До-
кументы свидетельствуют» 
«Оккупация Кабардино-Бал-
карии (август 1942 – январь 
1943 гг.)». Была подготовлена 
подборка документов для 
федерального проекта «Без 
срока давности». Архивные 
материалы КБР опубликова-
ны в одном из томов сборни-
ка, посвящённого геноциду 
мирного населения СССР.

Большая работа прово-
дится ведомством в плане 
информационного обеспече-
ния органов государственной 
власти, органов местного 
самоуправления, граждан и 
организаций. С начала года 
исполнено 335 тематических 
запросов, 4039 социально-
правовых запросов, в том 
числе с положительным от-
ветом 3268. Муниципальные 
архивы рассмотрели 8548 
запросов, в том числе 7488 с 
положительным ответом.

Большое внимание уделя-
ется и оцифровке докумен-
тов: так, за 2020 год было 
оцифровано 2396 единиц 
хранения на 76736 листах. 
Это вместе с последующим 
пополнением электронного 
фонда пользования облегчит 
работу читальных залов Ар-
хивной службы республики, 
позволит исключить выдачу 
подлинников документов, тем 
самым обеспечив им более 
длительную жизнь. 

Отсутствие специализиро-
ванного сканирующего обо-
рудования в муниципальных 
архивах республики не позво-
ляет создавать электронный 
фонд пользования. Только 
в муниципальных архивах  
г. Прохладного и Прохлад-
ненского района есть обо-
рудование, позволяющее 
оцифровывать документы. За 
2020 год там было оцифрова-
но 9480 листов.

Предметом особого вни-
мания гражданского обще-
ства является рассекречи-
вание архивных документов 
и доступ к ним. В рамках 
деятельности соответствую-
щей республиканской Меж-
ведомственной экспертной 
комиссии в отчётном году 
сотрудниками АС КБР было 

рассекречено 257 дел, всего 
967 документов. 

Говоря об основных про-
блемах ведомства, Ш. Шо-
генов отметил отсутствие 
свободных площадей в ар-
хивохранилищах АС КБР. 
Загруженность их на данный 
момент составляет 100 про-
центов, и в 2021 году приём 
документов будет приоста-
новлен. Также имеются про-
блемы с системами кондици-
онирования и пожаротушения 
архивохранилищ.

Для решения этих проблем 
необходимо строительство 
нового здания с современ-
ными архивохранилищами, 
отвечающего всем требова-
ниям безопасности, с воз-
можностью комплектования 
как минимум на пятидеся-
тилетнюю перспективу. В 
настоящее время распоряже-
нием Правительства КБР зда-
ние республиканского архива 
включено в перечень объек-
тов капитального строитель-
ства для архитектурно-стро-
ительного проектирования, 
строительства, реконструк-
ции, капитального ремонта. 

Председатель Правитель-
ства КБР Алий Мусуков по-
благодарил сотрудников Ар-
хивной службы за работу, 
проделанную в 2020 году. 

– Несмотря на сложно-
сти, все поставленные перед 
ведомством задачи были 
успешно выполнены, – сказал 
Алий Тахирович. – Хочу под-
черкнуть, что Правительство 
занимается вопросом стро-
ительства и в ближайшие 
годы будет решена проблема 
Архивной службы по нехватке 
площадей для полноценной 
работы. Это будет одно из 
новых красивейших зданий в 
центре Нальчика.

Анна ХАЛИШХОВА

Третья вакцина от коронавируса ожидается в марте

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 413413 исследований 
путём тестирования. Выздоровели 17584 
человека, в том числе 71 – за последние 
сутки. Число умерших составляет 331, 
увеличившись за сутки на 2 (женщина 
1979 года рождения из Верхней Жем-
талы, мужчина 1957 года рождения из 
Нальчика). В госпиталях получают ме-
дицинскую помощь 827 пациентов, из 
них 76 человек – в реанимациях. Всего 
в 9 госпиталях развёрнуто 1235 коек.

COVID-19 представляет опасность для 

людей старше 65 лет, а также страдаю-
щих диабетом, сердечно-сосудистыми и 
онкологическими заболеваниями, кото-
рые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маски в 
людных местах, часто мыть руки, дер-
жать дистанцию, избегать рукопожатий и 
объятий при приветствии. При повышении 
температуры – вызвать врача на дом.

Минздрав сообщает, что третья вакци-
на против «короны» может стать доступ-
ной для прививок уже в марте. Сейчас 

завершаются испытания. Сегодня в 
России в обороте находится две вакцины 
– «Спутник V» и «ЭпиВакКорона». Испы-
тания третьей начались в октябре. Учёные 
создали препарат, в котором исполь-
зуется цельный инактивированный (то 
есть убитый) вирус. Организм способен 
распознать и запомнить его антигенный 
состав и в будущем при контакте с корона-
вирусом реагировать на его проявления. 

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65. 

Асхат МЕЧИЕВ

-

Излучение для леченияПо давней традиции в холле Му-
зыкального театра гостей встречали 
юноши и девушки в национальных ко-
стюмах. По установленным с прошлого 
года правилам ещё раньше, у самой 
двери, каждому входящему в качестве 
приветствия обрабатывали руки анти-
септиком и предлагали медицинские 
маски. 

В зале участники располагались дис-
танцированно. Некоторые выступления 
иногородних докладчиков транслирова-
лись на экран на сцене. Присутствовать 
лично смогли не все. 

– Ни диагностику, ни лечение многих 
заболеваний сейчас уже невозможно 
представить без использования луче-
вых методов – рентгена, гамма-излу-
чения, а также ультразвука. В разных 
специальностях они применяются всё 
более широко, и заявленная тема, без-
условно, полезна и значима, – отметил 
декан медицинского факультета КБГУ, 
доктор медицинских наук, профессор, 
заведующий кафедрой факультетской 
и эндоскопической хирургии КБГУ, за-
служенный деятель науки КБР Исмаил 
Мизиев, открывая конференцию.

Он кратко напомнил историю от-
крытия рентгеновского излучения и 
развития лучевой диагностики в меди-
цине. Пожелал успехов докладчикам 
и всем остальным участникам конфе-
ренции. Подчеркнул, что инициатором 
проведения и «основным двигателем» 
мероприятия стал кандидат медицин-
ских наук, хирург высшей категории, 
доцент кафедры факультетской и эн-
доскопической хирургии медицинского 
факультета КБГУ Олег Дабагов.

Председатель Врачебной палаты 
КБР, д.м.н, профессор, заведующий 
кафедрой факультетской терапии 
КБГУ Мурат Уметов приветствовал со-
бравшихся от лица координационного 
совета медицинских палат СКФО и от 
Врачебной палаты КБР, указал на меж-
дисциплинарную роль методов лучевой 
диагностики и лечения, на важность 
таких форумов для общения специ-

-

-

Прививать любовь к горам

Перед заседанием глава ведомства 
Мурат Шогенцуков торжественно вручил 
президенту Федерации альпинизма, 
скалолазания и спортивного туризма 
КБР, спасателю международного класса 
Абдулхалиму Эльмезову благодарствен-
ное письмо администрации Псковской 
области за большой личный вклад в 
сохранение и популяризацию военно-
исторического наследия, развитие со-
трудничества между Кабардино-Балкар-
ской Республикой и Псковской областью.

В 2020 году на Эльбрус был поднят 
флаг Псковской области. Патриотиче-
скую акцию посвятили воинам Псков-
ской области, защищавшим Кавказ.

– Для меня было особенно почётно 
поднять флаг на Эльбрус, который 

доставил в республику Николай Моро-
зов, родившийся в с. Былым и ныне 
проживающий в Пскове, – рассказал 
Аблухалим Эльмезов. – Работу в этом 
направлении веду очень давно, мы с 
братьями были на вершине, поднимали 
флаги городов-героев, отдавая дань 
подвигам воинов. Такие мероприятия 
нужны для популяризации альпинизма, 
туризма и здорового образа жизни, для 
того, чтобы прививать любовь к горам.

Участники заседания затронули про-
блему качественной подготовки инструк-
торов и гидов. Она остаётся достаточно 
острой, поскольку в этой сфере люди 
рискуют здоровьем, а иногда и жизнью.

–  На Эльбрусе коммерческий туризм 
взял верховенство над альпинизмом, 

– отметил Абдулхалим Эльмезов. – 
Коммерческие фирмы, имея неквали-
фицированных инструкторов и оставляя 
людей травмированными или погибши-
ми на горе, не несут за это уголовную 
ответственность. Сейчас федерация 
альпинизма России и региональная 
федерация работают над решением 
этой проблемы. Многие думают, что 
Эльбрус – гора простая, но это не так.  
Если на Эльбрусе пропадал человек, 
раньше имели право закрывать гору, 
не пускать людей. Сейчас те, кто имеет 
голову на плечах, регистрируют марш-
руты, консультируются, берут номер 
МЧС, оставляют нитку маршрута и кон-
трольный срок, но это не гарантирует 
безопасность. Считаю, что необходимо 
вернуть Министерству по чрезвычайным 
ситуациям контрольные функции. Фор-
мируя инструкторскую группу, прежде 
всего нужно делать упор на местных 
жителей, выросших на горе и умею-
щих ориентироваться на Эльбрусе. В 
основном это бывшие и действующие 
сотрудники МЧС. Ещё ни одного про-
исшествия, связанного с местными 
гидами, не было.

На заседании также торжественно 
вручили членские билеты всероссийской 
общественной организации «Русское ге-
ографическое общество». Как отметил 
председатель отделения «РГО» в КБР 
Мухамед Кожоков, есть необходимость 
работать в тесном сотрудничестве с 
федерацией альпинизма, поскольку Ка-
бардино-Балкарии нужны профессио-
нальные гиды. Были обсуждены планы 
Федерации альпинизма, скалолазания 
и спортивного туризма КБР на 2021 год. 
В числе прочего планируется открытие 
новых маршрутов третьей и четвёртой 
категории сложности для того, чтобы 
охватить большее количество людей.

Василиса РУСИНА.
Фото Артура Елканова

алистов, обмена знаниями и выработки 
новых алгоритмов действий.  

Заведующая отделением рентгенов-
ской компьютерной томографии НМИЦ 
им. В.А. Алмазова Минздрава России, 
к.м.н., доцент Илона Басек подробно 
рассказала о значении КТ в диагностике 
заболеваний аорты. С докладом о роли 
рентгенологических исследований в 
диагностике и лечении эректильной дис-
функции выступил аспирант кафедры 
урологии-андрологии ФМБА России Али 
Мустафаев. Теме искусственного интел-
лекта в лучевой диагностике было по-
священо выступление к.м.н., ассистента 
кафедры нормальной и патологической 
анатомии КБГУ, врача МРТ диагностики 
Асланбека Ахметова. 

«Ангиография и внутрисосудистые 
технологии в визуализации – новая эра 
борьбы с сосудистыми заболеваниями» 
– так звучала тема доклада к.м.н., за-
ведующего отделением рентгенхирурги-
ческих методов диагностики и лечения 
Республиканского кардиологического 

диспансера Ислама Борукаева. Заве-
дующая отделением рентгенхирурги-
ческих методов диагностики и лечения 
РКБ, к.м.н. Марьяна Акбашева осве-
тила ситуацию в КБР с применением 
рентгенхирургических методов лечения 
острых состояний сердечно-сосудистой 
системы. 

Главный уролог Республики Калмы-
кия, к.м.н., доцент кафедры урологии 
и андрологии ФМБЦ ФМБА Денис Ма-
зуренко поделился видением проблемы 
эмболизации артерии простаты с точки 
зрения уролога. Ту же тему, но с позиции 
рентгенхирурга осветил к.м.н., доцент 
кафедры «Эндоваскулярных диагности-
ки и лечения» РМАНПО, заведующий 
отделением рентгенохирургических ме-
тодов диагностики и лечения ГКБ 51ДЗМ 
Москвы Кирилл Савостьянов.

Конференция прошла при поддержке 
Министерства здравоохранения КБР, 
КБГУ, Врачебной палаты КБР. 

Наталья БЕЛЫХ.
Фото Артура Елканова

ЖКХ

Светлана Урусова: 
«Мой секрет – индивидуальный 

подход к каждому потребителю»

За плечами Светланы Чамаловны 
было обучение в Кабардино-Балкар-
ском государственном университете по 
специальности «математика» и 10 лет в 
вычислительном центре Министерства 
жилищно-коммунального хозяйства Ка-
бардино-Балкарской Республики.

Специалиста с хорошей рекоменда-
цией с прошлого места работы приняли 
оператором II группы ПВЭМ в отдел 
программирования и автоматизации 
муниципального предприятия комму-
нальных электрических сетей. Через  

2 года Светлану Чамаловну перевели на 
должность бухгалтера частного сектора 
службы энергосбыта, а затем доверили 
один из самых ответственных участков – 
должность диспетчера отдела по работе 
с физическими лицами Нальчикского 
ЭСО.  

– Работа с населением – большая 
ответственность. Потребители приходят 
в основном по вопросам начислений за 
использованную электроэнергию и рас-
чётов с гарантирующим поставщиком. 
Многие довольно эмоциональны, – улы-

бается она. – Наша задача – грамотно и 
корректно донести до абонента инфор-
мацию. Мой секрет – индивидуальный 
подход к каждому. На заботу и внимание 
всегда отвечают тем же.

 В коллективе о Светлане Чамаловне 
говорят с теплотой и уважением, ставя 
её профессионализм и порядочность 
в пример молодым специалистам. Её 
труд неоднократно отмечен отраслевы-
ми наградами.  

Элеонора КАРАШАЕВА, 
пресс-служба АО «Каббалкэнерго»

-

Сплошное статистическое наблюдение

Сплошное наблюдение проводится Федераль-
ной службой государственной статистики (Росстат) 
один раз в пять лет и даёт возможность получить 
полную и максимально достоверную картину поло-
жения малого и среднего бизнеса в стране.

До 1 апреля 2021 года все субъекты малого 
бизнеса должны представить в органы статистики в 

обязательном порядке отчётность о своей деятель-
ности за 2020 год. Предоставляемая респондентом 
информация является строго конфиденциальной. 
Полученные сведения будут обезличены, защище-
ны от несанкционированного доступа и использо-
ваны только в обобщённом виде.

Ирина БОГАЧЁВА



3 Кабардино-Балкарская правда

ПАМЯТЬ

Прошло два месяца как не 
стало Апшева Сафраила Жи-
раслановича. Он ушёл из жизни  
2 декабря.

С.Ж. Апшев родился 14 июля 
1933 года в селении Кызбурун-1 
(ныне Атажукино) Баксанского 
района.

Трудовую деятельность начал 
ещё во время учёбы в школе – 
десятиклассником вёл уроки в 
младших классах.

Окончил физико-математи-
ческий факультет Кабардино-
Балкарского государственного 
педагогического института (ныне 
КБГУ). В 1956 году  работал учи-
телем физики в школе селения 
Кёнделен Эльбрусского района. В 
1958 году вернулся преподавать в 
родное село. 

В ноябре 1958 года С.Ж. Ап-
шев был принят на работу в КБГУ 
ассистентом кафедры теоре-
тической и экспериментальной 
физики. В январе 1959 года был 
переведён младшим научным 
сотрудником Эльбрусской экс-
педиции КБГУ, затем работал 
старшим научным сотрудником, 
начальником Эльбрусской учеб-
но-научной базы.

В 1972 году в Тбилисском го-
сударственном университете  
С.Ж. Апшев защитил кандидат-
скую диссертацию о взаимодей-
ствии космических лучей с ядрами 
различных веществ и получил 
учёную степень кандидата физи-

2 ФЕВРАЛЯ – ДЕНЬ ВОИНСКОЙ СЛАВЫ РОССИИ – РАЗГРОМА СОВЕТСКИМИ ВОЙСКАМИ
НЕМЕЦКО-ФАШИСТСКИХ ВОЙСК В СТАЛИНГРАДСКОЙ БИТВЕ 

-

Неделя науки КБГУ завершится
выставкой проектов молодых учёных

В мероприятиях недели россий-
ской науки участвуют профессора, 
академики, исследователи, препо-
даватели, аспиранты, кандидаты и 
доктора наук, организаторы науки 
и образования.

В числе мероприятий, кото-
рые проходят в Кабардино-Бал-
карском государственном уни-
верситете им. Х.М. Бербекова, 
– открытые научно-популярные 
лекции по актуальным темам: 
коронавирусная инфекция (меры 
предосторожности, стоит ли вак-
цинироваться, как реабилитиро-
ваться; секреты долголетия (на 
основе данных, полученных в 
ходе исследований долгожителей 
нашей республики).

Ключевым мероприятием не-
дели науки КБГУ станет традици-
онная выставка инновационных 
проектов молодых учёных Север-
ного Кавказа, которая состоится 
8 февраля.  К участию в ней при-

глашены не только студенты вузов, 
но и школьники. 

Как сообщила проректор КБГУ 
по научно-исследовательской 
работе С. Хаширова, выставка 
проводится двенадцатый год, и 
каждый раз количество участников 
и проектов расширяется.

– Мы охватываем проекты во 
всех областях науки, в том числе 
социальные. В 2020 году было 
представлено около 60 проектов, 
полагаю, что в этом году будет не 
меньше, – выразила уверенность 
Светлана Юрьевна. – Многие про-
екты с прошедших выставок полу-
чили финансирование. Это разра-
ботки в области здравоохранения, 
экологии, новых материалов, робо-
тотехники, различные социальные 
проекты. Выставка направлена на 
популяризацию науки на Север-
ном Кавказе, на предоставление 
молодым учёным возможности 
продемонстрировать свои идеи и 

разработки экспертному сообще-
ству. Материалы, опубликованные в 
СМИ, позволяют во многих случаях 
найти инвесторов.

Кроме того, у нас будет конкурс 
на лучшее изобретение с призом, 
учреждённым Всероссийским 
обществом изобретателей и раци-
онализаторов. Будет и специальный 
приз Российского химического 
общества имени Менделеева. То 
есть наша выставка уже выходит на 
всероссийский уровень. Всероссий-
ское общество изобретателей и ра-
ционализаторов ежегодно выдаёт 
премии лучшим молодым учёным. 
Надеюсь, что в их числе будут и 
представители КБГУ. Специальная 
комиссия выявит наиболее инте-
ресные инновационные проекты, 
имеющие высокую патентоспособ-
ность, и совершенно бесплатно 
наши патентоведы помогут моло-
дым учёным запатентовать свои 
разработки.

Большую часть мероприятий 
недели науки КБГУ можно будет 
посетить в режиме онлайн. Вы-
ставка пройдёт в очном формате 
с соблюдением всех санитарно-
эпидемиологических требований.

Ирина БОГАЧЁВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Согласно донесению о безвоз-

вратных потерях по управлению 
115-й отдельной кавалерийской 
дивизии от 24 сентября 1942 г.  
рядовой 316-го кавалерийского 
полка 115-й отдельной кавале-
рийской дивизии Хуламханов 
Ильяс Зашауович (в донесении 
фамилия, имя и отчество – Хо-
ламханов Ильяс Жатауб.) погиб 
в бою в июле 1942 г. Первичное 
место захоронения – Ростовская 
обл., Мартыновский район, Мар-
тыновский с/с, Мартыновка. 

Во время депортации балкар-
цев семья Ильяса Хуламханова 
была направлена в Кзыл-Кийский 
район Ошской области Киргиз-
ской ССР. Его сын Хадис умер в 
1944 г. в Киргизии. После войны 
Зарият разыскивала мужа, не 
вернувшегося с фронта, и об-
ратилась в военкомат по месту 
депортации. По информации 
из донесения послевоенного 
периода Кзыл-Кийского объеди-
нённого городского военкомата 
от 21 августа 1947 г. рядовой 
Хуламханов Ильяс Зашауович 
считался пропавшим без вести 
с февраля 1943 г. В семье до 
сих пор хранится извещение, 

выданное Кзыл-Кийским объеди-
нённым городским военкоматом 
13 декабря 1947 г. 

Однако на сайте ОБД «Мемо-
риал» мы нашли информацию о 
том, что И. Хуламханов не погиб 
в Мартыновке, не пропал без 
вести, а погиб в плену. Согласно 
донесению о военнопленных от 
30 октября 1951 г. красноармеец 
Хуламханов Ильяс (в информа-
ционном листе фамилию воина 
ошибочно написали Халмаханов, 
а в персональной карточке во-
еннопленного правильно – Ху-
ламханов), балкарец, 1892 года 
рождения, уроженец с. Безенги, 
погиб в плену 18 ноября 1942 г. 
В Шталаге 319, лагерный номер 
№6684. Первичное место за-
хоронения – Холм/Скернице 
(ныне г. Хелм, Люблинское во-
еводство, Польша). В карточке 
военнопленного написано, что он 
женат, крестьянин, рост 168 см, 
волосы чёрные, цвет глаз чёр-
ный. К сожалению, его имя на 
месте захоронения не значится.

Имя Ильяса Зашауовича Ху-
ламханова увековечено на обе-
лиске в Безенги. В Книгу памяти 
КБР (издание 2016 г., том 4,  
с. 406) сведения внесены так: 

«Холамханов Ильяс Жашау-
биевич, 1914 г.р., балкарец, с. 
Безенги. Призван в Советскую 
Армию Черекским РВК. Рядовой. 
Погиб 28.07.1942 г. Похоронен – 
Ростовская обл., с. Мартыновка». 
Сведения следует изменить так: 
«Хуламханов Ильяс Зашауович, 
1892 г.р., балкарец, с. Безенги. 
Призван в Советскую Армию в 
1942 г. Хуламо-Безенгиевским 
РВК. Красноармеец. Погиб в 
плену 18.11.1942 г. Похоронен 
– братская могила, г. Хелм, Лю-
блинское воеводство, Польша».

Красноармеец Ильяс Хулам-
ханов принимал участие в же-
стоком оборонительном бою в 
Ростовской области в составе 
316-го кавалерийского полка 
115-й отдельной кавалерийской 
дивизии. Попал в плен, за время 
пребывания в плену себя ничем 
не скомпрометировал. Подле-
жал награждению медалью «За 
оборону Сталинграда», однако 
награда его родственникам не 
была передана.  

Внука фронтовика – Яку-
ба Хуламханова мы нашли в  
с. Кашхатау, нам помогла Вален-
тина  Хуламханова. 18 февраля  
2020 г. от его имени  подготовили 

документы и обратились в Глав-
ное управление кадров МО РФ 
с просьбой рассмотреть вопрос 
о передаче ему удостоверения 
к медали «За оборону Сталин-
града» Ильяса Хуламханова. 
30 июня 2020 г. получен ответ: 
«Ваше обращение по вопросу 
передачи удостоверения к ме-
дали «За оборону Сталинграда» 
вашего деда, Хуламханова Илья-
са Зашауовича, рассмотрено. 
Передача вам удостоверения 
к медали «За оборону Сталин-
града» будет организована в 
установленном порядке после 
поступления его из Управления 
Президента РФ по государствен-
ным наградам». 

Наша очередная исследова-
тельская работа по установлению 
фронтовой судьбы, поиску не-
вручённых наград Великой Оте-
чественной войны завершилась 
успешно. Спустя более 77 лет 
после выхода указа о награжде-
нии,  Якубу Хуламханову переда-
дут удостоверение к медали «За 
оборону Сталинграда» его деда, 
красноармейца Хуламханова 
Ильяса Зашауовича. 

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Судьба военнопленного

(Окончание. Начало на 1-й с.)
 По информации из рапорта 

военно-пересыльного пункта 
235-го армейского запасного 
стрелкового полка от 26 апреля 
1945 г., рядовой Б. Дикинов после 
освобождения из плена убыл для 
продолжения службы в 1059-й 
стрелковый полк 297-й стрелко-
вой Славянско-Кировоградской 
Краснознамённой ордена Бог-
дана Хмельницкого дивизии. С 
ноября 1945-го по май 1946-го – 
повозочный в 570-м стрелковом 
полку. Демобилизован 20 мая 
1946 г. 

После войны Б. Дикинов ра-
ботал охранником в колхозе 
имени Кирова с. Заюково. За 
многолетний добросовестный 
труд награждён медалью «Ве-
теран труда». Был женат на Ляб 
Хазетовне Шогеновой, у них 

родились дочь Хужпаго и сыно-
вья Амерби, Мухарби, Мухамед, 
Муаед, Ахъед.

За участие в Великой Отече-
ственной войне красноармеец 
Б. Дикинов награждён медалью 
«За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.». Медаль вруче-
на военным комиссаром Эль-
брусского РВК подполковником 
Овсянниковым 11 октября 1958 
г. Б. Дикинов также награж-
дён юбилейными медалями 
к юбилеям Победы в Великой 
Отечественной войне Воору-
жённых Сил СССР. В ознамено-
вание 40-летия Победы (1985 г.) 
советского народа в Великой  
Отечественной войне 1941-1945 
годов Б. Дикинов в 1985 г. был 
награждён орденом Отечествен-
ной войны II степени. Орден с 

удостоверением награждённому 
вручён. 

Бац Татурович Дикинов умер  
1 июня 1997 г., похоронен в род-
ном селе. 

Б. Дикинов принимал участие 
в героической обороне Сталин-
града в составе 278-го кавале-
рийского полка 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии и подле-
жал награждению медалью «За 
оборону Сталинграда». Однако 
награда ему не была вручена 
и позже его родственникам не 
передана.

Сына фронтовика – Ахъеда  
Дикинова мы нашли в Заюкове. 
22 февраля 2020 г. от его имени 
обратились в Главное управле-
ние кадров МО РФ с просьбой 
рассмотреть вопрос о передаче 
ему удостоверения к медали 
«За оборону Сталинграда» Баца 

Дикинова. Получен ответ: «Ваше 
обращение по вопросу передачи 
удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда»  отца, 
Дикинова Баца Татуровича, рас-
смотрено.

Передача удостоверения к ме-
дали «За оборону Сталинграда» 
будет организована в установлен-
ном порядке после поступления 
его из Управления Президента 
РФ по государственным награ-
дам». 

Наш очередной поиск завер-
шился успешно. Спустя более 77 
лет после выхода указа о награж-
дении Ахъеду Бацевичу Дикинову 
передадут удостоверение к меда-
ли «За оборону Сталинграда» его 
отца, рядового Дикинова Баца 
Татуровича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Награду Баца Дикинова передадут сыну

(Окончание. Начало на 1-й с.)
 В тяжёлых кровопролитных 

сражениях артиллерист набирал-
ся боевого опыта. В октябре 1941 
года поддерживал наступление 
батальона разведки и подавил 
огнём долговременные зама-
скированные точки противника и 
миномётную батарею в глубине 
обороны гитлеровцев в районе 
Чик Озеро.  Перед каждым боем 
он проводил разведку, требовал 
от подчинённых правильного 
инженерного оборудования огне-
вых позиций и наблюдательных 
пунктов. Результат этого – мини-
мальные потери личного состава, 
сохранение материальной части и 
оружия батареи. Хороший артил-
лерийский тактик, обладающий 
военной хитростью, пользовался 
заслуженным авторитетом среди 
подчинённых и командиров. За 
образцовое выполнение боевых 
заданий командования в борьбе 
с немецкими захватчиками и про-
явленные при этом доблесть и му-
жество Н. В. Мякинин в феврале 
1942 года был награждён орденом 
Красной Звезды .

Грамотный и инициативный 
офицер, владея умением управ-
лять боем в сложной обстановке, 
не раз отличался и в последующих 
кровопролитных боях. В новом 
представлении о награждении 
его правительственной наградой 
указывалось: «13 августа 1943 
года в боях за Отрю, когда был ра-
нен командир полка, Н. Мякинин 
принял командование подразде-
лением на себя. Под ураганным 
огнём артиллерии и миномётов, 
при интенсивной массированной 
бомбёжке вражеской авиацией 
наших боевых порядков штаб, 
руководимый товарищем Мяки-
ниным, ни на минуту не переста-
вал работать, умело руководил 
подчинённой ему артиллерией и 
обеспечил выполнение боевого 
приказа». За мужество и отвагу, 
проявленные в сложной обста-
новке боя, начальник штаба полка 
Николай Мякинин был награждён 
орденом Отечественной войны 
1-й степени.

В декабре 1943 года в боях под 
руководством майора Мякинина 
было уничтожено свыше ста сол-

дат и офицеров противника, три 
наблюдательных пункта врага и 
один танк. Находясь в боевых по-
рядках, сам корректировал огонь 
артиллерийских батарей, умело 
срывал контратаки противника. 
За личную храбрость, инициативу, 
умелое управление боем в слож-
ной обстановке майора Мякинина 
приказом Военного совета 11-й 
армии 30 января 1944 года на-
градили орденом Александра 
Невского.

 До конца войны Николай Яков-
левич ещё не раз участвовал в 
тяжёлых кровопролитных боях, 
и каждый раз руководимые им 
подразделения выходили из боя 
победителями с наименьшими 
потерями. Так было и в ходе бело-
русской стратегической наступа-
тельной операции «Багратион», 
где им было обеспечено взятие 
сильно укреплённого немецкого 
узла обороны «Шумилино» на тер-
ритории Витебской области и при 
проведении Полоцкой фронтовой 
наступательной операции. 

При ликвидации Земландской 
группировки немцев подполков-

ник Н. Я. Мякинин командовал 
480-м гаубично-артиллерийским 
Ковенским, ордена Александра 
Невского полком, входящим в со-
став 1-го Прибалтийского фронта. 
За мужество и отвагу, проявлен-
ные в боях на завершающем эта-
пе Великой Отечественной войны, 
был награждён орденом Красного 
Знамени. Всего наш отважный 
земляк был награждён двумя ор-
денами Красного Знамени, орде-
ном Александра Невского, тремя 
орденами Отечественной войны, 
орденом Красной Звезды, а также 
медалями «За взятие  Кёнигсбер-
га» и «За  победу над Германией 
в Великой Отечественной войне 
1941-1945 годов».

После победы Николай Яковле-
вич долгие годы служил в рядах 
Вооружённых Сил Советского 
Союза, был удостоен медали «За 
боевые заслуги», орденов Крас-
ного Знамени и Красной Звезды.

Валерий ШИПИЛОВ;
Залимгери ШОГЕМОВ, 

члены Союза
 журналистов 

России

Боевой полковник

ко-математических наук. В 1972 
году стал членом всесоюзного 
общества «Знание».

В сентябре 1976 года стал зани-
маться только преподавательской 
деятельностью в КБГУ, работал 
старшим преподавателем, затем 
доцентом на физико-математиче-
ском факультете, одновременно 
обучаясь в университете марк-
сизма-ленинизма Кабардино-
Балкарского обкома КПСС. За 
многолетний добросовестный труд 
был награждён медалью «Ветеран 
труда».

В 1987 году стал членом Научно-
технического общества СССР, с 
1995 по 2004 год был заместителем 

декана физико-математического 
факультета.

С.Ж. Апшев – автор 18 научных 
работ. Неоднократно выступал с 
докладами на международных и 
всесоюзных конференциях по теме 
«Космические лучи». 

Удостоен звания «Почётный 
работник высшего профессио-
нального образования Российской 
Федерации». За успехи в научной, 
педагогической и общественной 
деятельности  награждён Почёт-
ной грамотой обкома профсоюза 
работников просвещения, высшей 
школы и научных учреждений, а 
также множеством почётных гра-
мот администрации КБГУ.

В 1950-1958 гг. был чемпионом 
республики по тяжёлой атлетике 
в своей весовой категории и при-
зёром чемпионатов СССР. Также 
занимал призовые места на ре-
спубликанских соревнованиях по 
лёгкой атлетике. Успешно выступал 
на шахматных турнирах в КБГУ.

Дважды поднимался на Эль-
брус, причём один раз сразу на 
обе вершины. Награждён значком 
«Альпинист СССР».

Сафраил Жирасланович был 
человеком большой души. Скром-
ным, добрым, мягким. Пользовал-
ся большим уважением коллег.

Невозможно описать ту боль, 
которую мы испытываем после его 
ухода. Светлая память о нём на-
всегда останется в наших сердцах.

 Родные

Путь артиста – это спектакль. 
Главные или второстепенные роли 
распределяются в многоактной 
пьесе под названием жизнь порой 
упорядоченно, но чаще хаотично. 
И уже неважно, по-настоящему ты 
плачешь или нет. Важно, верит ли 
публика твоим слезам.

Лостанби Карданов родился  
1 февраля 1927 года в Зарагиже. 
Мальчишкой начал пробовать себя 
на сцене – в школе, где он учился, 
был драматический кружок. Друзья 
восхищались, с каким рвением и 
оптимизмом Лостанби брался за 
все роли, настолько сильна была 
его любовь к искусству. Именно 
тогда будущий актёр дал себе 

Сцена – радость. Сцена – жизнь
слово поступить после окончания 
школы в театральный институт и 
всю свою жизнь посвятить работе 
на сцене. Немалую роль в вы-
боре профессии сыграла одна из 
лучших актрис того времени, а по 
совместительству родная сестра 
Лостанби – Хакуца Карданова. 

Хакуца нередко брала с собой 
брата на репетиции в театр, и он 
заворожённо, с восхищением 
смотрел на сценическое действо, 
всё больше и больше погружаясь 
в мир искусства и творчества. 
Мальчик представлял себя вели-
ким актёром и предвкушал  в сво-
их мечтах тот день, когда станет 
частью этого волшебного мира. 
В те моменты он считал себя 
самым счастливым человеком 
на земле. И эта мечта глубоко за-
таилась в его сердце и сознании 
навсегда.

В 1944 году в Нальчике откры-
вается театральная студия, и, 
успешно выдержав положенные 
экзамены, Лостанби поступает 
туда на учёбу. Он не раз слышал 
от одного из своих наставников 
такое правило – чтобы стать про-
фессионалом своего дела, надо 
в первую очередь учиться, не 
жалея сил и времени. А потом 
уже, уверенно став на профес-
сиональный путь, вживаться в 
образы своих героев и все пере-
живания, чувства и боль героев 
пропускать через себя. Эти два 
принципа Карданов запомнил 
навсегда. Для актёра они стали 
путеводными в его творчестве.

Поначалу Лостанби играл роли 
второго плана. Его персонажи 
получались необычайно прав-
дивыми, глубоко чувствующими 
и проникновенно близкими зри-
телю. Он вживался в каждую 
роль с необычайной лёгкостью. 
Понимал, что великие дела на-
чинаются с маленьких событий 
и прочный фундамент дома со-
бирается по камням. Лостанби 
шлифовал свой талант, совер-
шенствовал его, улучшал свои на-
выки, понимая, что успех зависит 
от стараний и успешно сыгранной 
роли, а чистое сердце и добрые 
помыслы откроют ему широкие 
двери для творчества.

И уже совсем скоро Лостанби 
Карданову начинают предлагать 
более сложные роли. Его на-
стойчивость, труд и старания 
дополнялись советами лучших 
наставников-друзей, которые ста-
ли в дальнейшем верными со-
ветниками для молодого актёра. 
Это были  Али Тухужев, Мухарби 
Сонов, Куна Дышекова. Следуя 
их советам и перенимая их опыт, 
Карданов продолжал развивать 
своё творчество.

Он выходил на сцену в совершен-
но разных амплуа: драма, трагедия, 
комедия – везде Карданов был 
великолепен. Сам же он отдавал 
предпочтение комедийным ролям. 

За свою творческую карьеру 
Лостанби Карданов сыграл более 
девяти десятков ролей. И ни одна 
из них не была сыграна однооб-
разно. Все персонажи Карданова 

имели присущий только им ха-
рактер и художественный стиль. 
Лостанби тщательно изучал и 
анализировал свои роли перед 
тем как представить их на суд зри-
теля. Как с чистого листа начинал 
Карданов знакомство с каждым 
новым персонажем. Многие роли, 
сыгранные им, стали запоми-
нающимися, он умело оживлял 
сценические образы. Блестяще 
удавались Л.Карданову образы 
разновозрастных героев, ему 
удавалось мастерски раскрывать 
самые разноплановые образы.

Лостанби Питуевич Карданов 
был популярен не только в нашей 
республике. Его знали и любили 
в Адыгее, Карачаево-Черкесии, 
Северной Осетии. Он был верен 
своей профессии и оставил не-
малый след в театральной куль-
туре нашей республики, сыграв 
множество интересных, запомнив-
шихся  ролей. За вклад в развитие 
культуры и общественную жизнь 
КБР Л.Карданов был удостоен на-
град Верховного совета ВЦСПС, 
КБАССР и президиума Министер-
ства культуры РСФСР. 

Лостанби ушёл из жизни в 2002 
году. А совсем недавно, накануне 
дня памяти, его портрет по пра-
ву занял своё место в галерее 
портретов легендарных актёров 
Кабардинского государственного 
драматического театра им. Али 
Шогенцукова.

Анна ХАЛИШХОВА.
Фото из семейного архива 

Л. Карданова

Человек большой души

-
-
-

-

-

Новое качество продуктов питания
День начался с традиционной 

выставки продуктов питания, при-
готовленных руками студентов 
по новым технологиям произ-
водства и переработки сельско-
хозяйственной продукции. Таким 
образом Кабардино-Балкарский  
госагроуниверситет создаёт пло-
щадку для обмена опытом в 
научной деятельности, популя-
ризирует научные разработки и 
достижения молодых учёных вуза 
в области здорового питания.

На экспозиции были представ-
лены органическая плодоовощ-
ная продукция, домашние вина, 
консервация, национальные 
сладкие блюда, разнообразная 
выпечка: пирожки с капустой, с 
грибами и картошкой, с творогом 
и зеленью, слойки с джемом, 
банановые кексы, муссовые пи-
рожные, натуральные продукты 
переработки молока. Гости вы-
ставки увидели и новинки этого 
года: сыр сулгуни, в том числе 
горячего копчения, домашнее 
купажированное вино, изготов-
ленное по новой рецептуре с до-
бавлением соков. Ребята также 
удивили аджикой – изменение 
пропорций основного сырья по-
зволило добиться оригинального 
вкуса.

Как и в прошлом году, свою 
продукцию показали партнёры 
вуза Даниель Проетти и Залина 
Карданова. Семейная пара за-
нимается производством пиццы 
в Нарткале.

Внимание посетителей вы-
ставки было приковано к мус-
совым пирожным с малино-
вым конфи, изготовленным по 
авторскому рецепту студентки 
третьего курса направления 
подготовки «Технология произ-
водства и переработки сельско-
хозяйственной продукции» Даны 
Истепановой, которая является 
ещё и практикующим кондите-
ром. Её десерты реализуются в 
кафе Нальчика.

Качество продуктов и блюд 
оценили проректоры КБГАУ Ру-
стам Абдулхаликов и Ауес Кумы-
ков, декан агрономического фа-
культета вуза Музафар Теммоев, 
его заместитель Залим Шибзухов.

От имени руководства вуза с 
началом «Недели науки» присут-
ствующих поздравил Р. Абдулха-
ликов. Он поблагодарил участ-

ников за труд и представленную 
продукцию, а также сообщил о 
некоторых результатах деятель-
ности вуза в прошлом году, особо 
выделив, что на выставке «Золо-
тая осень» в Москве КБГАУ был 
отмечен пятью золотыми и одной 
серебряной медалью.

«Неделя науки» продлится пять 
дней. Научные семинары, меж-
кафедральные конференции, 
выставки и конкурсы составят 
основную часть программы ме-
роприятий. Для студентов будут 
организованы мастер-классы и 
тренинги от ведущих практиков и 
специалистов республики, препо-
давателями КБГАУ будет проведён 
ряд открытых лекций, посвящённых 
вопросам развития приоритетных 
направлений научных исследова-
ний в России и за рубежом.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА
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Зимние аллеи

Аллеи вдохновляли Бу-
нина и Волошина, Рубенса 
и Гумилёва, Клодта и Па-
стернака. В любое время 
года это идеальное место 
для прогулок. Шуршание 
листьев, заснеженные ска-
мейки и весенняя капель 
одинаково приятно радуют 
зрение и слух.  

В последнее время зима 
не балует нас снегом и мо-
розами, но, как говорится, 
нет худа без добра. Тёплая 
погода располагает к про-
гулкам, чем мы, собственно, 
и воспользовались. 

Нальчик – город зелёный, 
здесь есть аллеи на любой 
вкус. Ухоженные и не очень, 
короткие и длинные, с па-
фосными названиями и без  
таковых – они украшают наш 
город и создают особый не-
повторимый колорит.  

Аллея Славы  находится 
в сквере рядом с мечетью. 
Она названа в честь сотруд-
ников правоохранительных 
органов, погибших при ис-
полнении служебного долга. 
В середине аллеи установле-
на стела. «Вечная память за-
щитникам Родины и право-
порядка» – гласит надпись 
на трёх языках. Аллея Сла-
вы соединяет проспекты 
Шогенцукова и Ленина. По 
выходным здесь многолюд-
но. В основном благодаря 
пенсионерам и родителям с 
маленькими детьми. 

Аллея Голубых елей начи-
нается возле медицинского 
факультета КБГУ и заканчива-
ется у входа в городской парк. 
Помимо корпуса медфака, на 
ней расположен артцентр Ма-
дины Саральп, выдержанный 
в духе архитектуры тридцатых 
годов прошлого века. Напро-
тив котельная, построенная в 

«эпоху застоя». На обшарпан-
ной стене вполне современная 
надпись а-ля графити: «ты 
богиня, но я атеист».  Аллею 
открывает памятник адыгам – 
жертвам военно-политических 
событий на Кавказе. А в её 
конце – ближе к парку установ-
лен барельеф русского поэта 
Михаила Лермонтова. Автор 
один и тот же – Арсен Гучапшев. 

-
-

-
-
-

О формате, VAR и заменах

– Хасанби Эдуардович, 
не утихают споры о целе-
сообразности сокращения 
количества команд, выступа-
ющих в РПЛ и ФНЛ. Каково 
ваше мнение?

– Целью изменений яв-
ляется улучшение качества 
футбола и коммерческой 
составляющей нашего чем-
пионата. Напомню – для об-
суждения предлагаются раз-
ные варианты: создание двух 
премьер-лиг по 12 команд в 
каждой; увеличение премьер-
лиги до 18 команд; а также 
сокращение премьер-лиги 
до 12-14 команд. В варианте 
с созданием РПЛ-1 и РПЛ-2 
по 12 команд в каждой, для 
клубов, участвующих в первой 
РПЛ, конечно, присутствует 
определённый коммерческий 
фактор – лучшие 12 клубов 
страны будут играть между 
собой, что, несомненно, вы-
зовет большой зрительский 
и спонсорский интерес. Но 
на деле этот вариант факти-
чески означает уменьшение 
премьер-лиги. Не думаю, что 
РПЛ-2, которая будет состоять 
преимущественно из клубов 
ФНЛ, будет вызывать такой же 
коммерческий интерес, как и 
РПЛ-1, так как уровень ма-

стерства команд в ней будет 
ниже. Кроме того, обделён-
ными окажутся болельщики в 
регионах. Ведь не секрет, что 
приезд «Зенита», «Спартака», 
«ЦСКА» и других ведущих 
клубов является большим 
событием для регионов и 
вызывает огромный ажио-
таж. Более того, возможность 
увидеть наши ведущие клубы 
вживую способствует ещё 
большему притоку ребятишек 
в спортивные секции.

Что касается расширения 
премьер-лиги до 18 команд, 
не думаю, что у нас наберётся 
такое количество команд с 
соответствующим игровым 
уровнем. А ухудшать качество 
чемпионата крайне нежела-
тельно. На мой взгляд, на-
чинать реформы необходимо 
с возврата к системе «весна 
– осень». Это позволит сделать 
календарь всех наших лиг 
сбалансированным, и мы смо-
жем играть в летние месяцы, 
которые сейчас пропускаем. 
Отпадёт необходимость играть 
по три мачта за семь-девять 
дней, причём по нескольку раз 
за сезон. Подготовительные 
микроциклы между матчами 
станут более продолжитель-
ными и оптимальными, что, 

несомненно, скажется на 
улучшении качества футбола 
и соответственно увеличении 
зрительского интереса и ком-
мерческой составляющей. 
При этом считаю, что шест-
надцать команд-участниц 
в РПЛ – это оптимальное 
число, а ФНЛ, учитывая её 
географию и климатические 
условия, необходимо сокра-
тить до 18 команд.

– Насколько эффективна 
работа системы видеопов-
торов VAR?

– Хочу вспомнить слова 
моего друга, знаменитого 
французского рефери Мише-
ля Вотро, который судил фи-
нал чемпионата Европы 1988 
года между сборными СССР 
и Голландии. После одного из 
наших матчей в Лиге чемпи-
онов он мне сказал, что «вне 
игры» и «пенальти» вечно бу-
дут предметом споров в фут-
боле. Футбольное сообщество 
положительно отреагировало 
на введение системы VAR. 
Думали, это панацея от всех 
бед, но на деле оказалось 
всё несколько иначе. Техника 
работает чётко, но проблема в 
том, что порой наши рефери 
трактуют сходные эпизоды по-
разному. То есть отсутствует 
последовательность при при-
нятии решений, что немину-
емо приводит к скандалам. 

Безусловно, подавляющую 
часть вопросов система VAR 
с арбитров сняла, но остаётся 
человеческий фактор, и тут 
пока без ошибок не обойтись.  
А в целом считаю систему 
VAR очень полезным и эф-
фективным подспорьем для 
арбитров.

– Недавно ФИФА пред-
ложила ввести дополни-
тельные замены, которые 
возможны в случае травмы 
головы игрока. Вы за это 
новшество или против? 

– Представьте такую си-
туацию: ваша команда вы-
игрывает, лимит замен ис-
черпан, игрок соперника в 
единоборстве наносит удар 
локтём в лицо игроку вашей 
команды. 

Ваш игрок вынужден поки-
нуть поле, соперник получает 
жёлтую карточку, но при этом  
команда соперника остается 
в большинстве. После этого 
как минимум судьба матча 
под вопросом. А если ваша 
команда проигрывала по 
ходу матча, потеряла ещё 
одного игрока и осталась в 
меньшинстве, ситуация ещё 
хуже. Думаю, введение этого 
правила логично и должно 
положительно повлиять на 
дальнейшее развитие миро-
вого футбола.

Альберт ДЫШЕКОВ

СПОРТ

-

 В случае перевода работника на «удалёнку» руководитель 
должен обеспечить его соответствующим оборудованием, 
компенсировать расходы и не снижать заработную плату.

 Работникам, которые впервые устраиваются на работу, 
будут оформляться только электронные трудовые книж-
ки. Для остальных переход на электронный вариант будет 
осуществляться по желанию и на основании письменного 

заявления на имя начальника. Также в соответствии с при-
казом Минтруда России, в четыре с половиной раза сокращён 
перечень профессий с вредными и опасными условиями, 
запрещённых для женщин. Женщины теперь могут быть, 
например, машинистами поездов, слесарями по ремонту 
автомобилей, членами палубной команды на морском суд-
не. Но всё также не смогут попробовать свои силы на ряде 
объектов химического производства, металлообработки, на 
тяжёлых подземных и горных работах. 

Причиной для этих ограничений называют факторы, 
опасные для репродуктивного здоровья женщин, влияющие 
на здоровье будущего поколения и имеющие «отдалённые» 
последствия, сообщает прокуратура КБР.

Трудовые перемены
ЗАКОН

-

-

-

-

Но «АЗЧ» расслабляться 
не стала и, хоть и не без тру-
да, выиграла благодаря точ-
ному удару Хасана Кушхова 
– 1:0. А вот во втором вызыва-
ющем особый интерес матче 
главные преследователи 
лидера – ФШ «Нальчик» до-
пустили осечку. «Школьники» 
уступили «Тэрчу» – 0:1 (мяч 
у победителей забил Азамат 
Ешроков) и опустились на 
третье место.

После игры главный тренер 
терчан Марат Болотоков про-
комментировал игру своих 
подопечных.

– Как удалось выиграть?
– Я не считаю это сенса-

цией. Судьбу матча решил 
стандарт. Удачная, нацелен-
ная подача с фланга и удар 
головой Азамата Ешрокова – 
наигранная комбинация.

– Вы сыграли вничью с 
«Автозапчастью», сейчас 
обыграли ФШ «Нальчик». 
«Тэрч» – гроза авторитетов?

– Нас это не радует. Инте-
реснее самим лидировать.

– «Тэрч» по традиции всег-
да и везде борется за титул. А 
в нынешнем зимнем чемпи-
онате команда стартовала не 
слишком удачно. Этому есть  
объяснение?

– Сам ничего не понимаю. 
Есть игра, мяч контролируем, 
моменты создаём. Почему 
не забиваем, не пойму. Если 

Всё только начинается…

И В Н П М О

1. «Автозапчасть» 6 5 1 0 13-3 16

2. «Шэрэдж» 6 4 1 1 10-7 13

3. «Мурбек-ФШ «Нальчик» 6 4 0 2 8-5 12

4. «Тэрч» 6 3 2 1 10-5 11

5. «Малка» 6 3 1 2 10-13 10

6. «Бабугент» 6 2 3 1 15-11 9

7. «Инал» 6 2 3 1 9-5 9

8. «Атажукино» 6 2 2 2 8-11 8

9. «Исламей» 6 2 1 3 8-11 7

10. «Чегем-2» 6 2 1 3 11-9 7

11. «Спартак-Нальчик-дубль» 6 2 1 3 6-6 7

12. «Кенже» 6 2 0 4 9-10 6

13. «Маиса» 6 2 0 4 9-14 6

14. «Шагди» 6 1 3 2 10-9 6

15. «Ансар» 6 1 1 4 10-17 4

16. «КБГУ» 6 1 0 5 9-19 3

ничья с «Автозапчастью» объ-
яснима: могли и выиграть, и 
проиграть, то другие резуль-
таты за гранью понимания. С 
командой «Шэрэдж» могли 
выигрывать, но мяч упорно не 
шёл в ворота. А с «Иналом» 
вообще непонятно – мы не 
забили порядка десяти стопро-
центных моментов, а соперник 
реализовал единственный 
полумомент.

– Но, как известно, везёт 
сильнейшему…

– Понимаю вашу иронию. 
Но мы кардинально исправили 
ситуацию и подтянулись к ли-
дерам. Конечно, в нынешней 
ситуации догнать «Автозап-
часть» будет крайне тяжело. 
Но мы будем биться за лидер-
ство до последнего тура.

Потерял очки и другой пре-
следователь лидера – «Шэ-
рэдж» из Старого Черека: 
команда сыграла вничью с 
«Иналом» из Карагача. Но эта 
ничья позволила «Шэрэдж» 
подняться на второе место. 

На сегодняшний день отрыв 
баксанцев от конкурентов вы-
рос до трёх очков. Но это очень 
зыбкое преимущество. Одно 
поражение баксанцев, и в слу-
чае успеха преследователей 
картина может измениться. И 
тут, как в знаменитом сериале 
«Санта-Барбара», всё только 
начинается…

Список снайперов с ше-
стью забитыми голами воз-
главляет Алан Тамаев из 
команды «Ансар». На втором 
месте ветеран «зимки» Алим 
Глашев из «Бабугента» с пя-
тью голами. У Азамата Кожае-
ва («АЗЧ»), Аскера Курманова 

(КБГУ), Инала Текуева («Ба-
бугент»), Талиба Жигунова 
(«Шагди») и другого вете-
рана «зимки» – Беслана 
Шачева («Малка») на счету 
по четыре гола.

Андемир КАНОВ.
Фото Артура Елканова

Зимний чемпионат КБР. Высший дивизион.
Положение на 2 февраля

Результаты матчей 6-го тура: «Автозапчасть» – «Спартак-
Нальчик-дубль» – 1:0, «Шэрэдж» – «Атажукино» – 1:1, «Исла-
мей» – «Бабугент» – 1:3, «Ансар» – «Маиса» – 0:2, «Чегем-2» 
– Малка» – 4:0, «Тэрч» – «Мурбек-ФШ «Нальчик» – 1:0, «Кенже» 
– «КБГУ» – 2:1, «Инал» – «Шагди» – 1:1.

 Совет ветеранов ОВД и ВВ  
г. Нальчика выражает искреннее 
соболезнование родным и близким 
БАРАГУНОВА Зубера Исуфовича 
в связи с его кончиной.

Утерянный диплом КФ №79904 
на имя Шокарова Заура Урусбие-
вича об окончании Кабардино-Бал-
карского государственного аграр-
ного университета им. В.М. Кокова 
считать недействительным.

Кадастровым инженером Шевлоковым Исламом Владиславовичем (аттестат 07-
13-192) в отношении земельного участка с кадастровым номером 07:09:0103024:486, 
расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик, микрорайон Нарт-2, уч. 22, выполняются 
кадастровые работы по уточнению местоположения границ земельного участка. 

Заказчиком кадастровых работ является Назранов Заур Мухадинович.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы 

состоится по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Хуранова, 7, 05.03.2021 г. в 11 часов. При себе 
иметь личный паспорт, правоустанавливающие документы на земельный участок. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Хуранова, 7. Возражения по проекту межевого плана и местоположения 
границ земельного участка принимаются с 05.02.2021 г. по 05.03.2021 г. по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Хуранова, 7.

Контактный телефон: +7-938-700-10-33.

Нередки случаи повреждений подземных газопроводов 
к жилым домам в результате проведения земляных работ, 
не согласованных с филиалами АО «Газпром газораспре-
деление Нальчик».

Правилами охраны газораспределительных сетей за-
прещено:

1. Производить строительные и земляные работы в 
охранной зоне газопровода без письменного разрешения 
и присутствия представителя организации – владельца 
газопровода.

2. Перемещать, повреждать, засыпать и уничтожать 
опознавательные знаки, контрольно-измерительные пункты 
и другие устройства сетей.

3. Разрушать берегоукрепительные сооружения, водо-
пропускные устройства, земляные и иные сооружения,  
защищающие газораспределительные сети от разрушения.

4. Устраивать в охранных зонах свалки и склады, разли-
вать растворы кислот, солей, щелочей и других химически 
активных веществ.

5. Огораживать и перегораживать охранные зоны, 
препятствовать доступу персонала эксплуатационных ор-
ганизаций к газораспределительным сетям, проведению 
обслуживания и устранения повреждений газораспреде-
лительных сетей.

6. Разводить огонь и размещать источники огня.
7. Рыть погреба, копать и обрабатывать почву сельскохо-

зяйственными и мелиоративными орудиями и механизмами 
на глубину более 0,3 метра.

8. Открывать калитки и двери газорегуляторных пунктов, 
станций катодной защиты, люки подземных колодцев, вклю-
чать или отключать системы электроснабжения средств 
связи, освещения и систем телемеханики.

9. Набрасывать, приставлять и привязывать к опорам и 
надземным газопроводам, ограждениям и зданиям газо-
регуляторных пунктов посторонние предметы и лестницы.

10. Самовольно подключаться к газораспределительным 
сетям.

11. Осуществлять ближе 2 метров от оси газопровода:
хозяйственную деятельность, при которой производится 

нарушение поверхности земельного участка, и обработку 
почвы на глубине более 0,3 метра без письменного раз-
решения эксплуатационных организаций газораспредели-
тельных сетей;

лесохозяйственные, сельскохозяйственные и другие ра-
боты, не связанные с нарушением земельного горизонта, 
и обработку почвы на глубину более 0,3 метра без предва-
рительного письменного уведомления эксплуатационной 
организации не менее чем за 3 рабочих дня до начала работ.                                                                                         

АО «Газпром газораспределение Нальчик»

Кабардино-Балкарская 
Республика приняла уча-
стие во всероссийском кон-
курсе «Российское дерево 
года» (далее – конкурс), 
проходившем с 1 мая по  
1 октября 2020 года, в рам-
ках всероссийской про-
граммы «Деревья – па-
мятники живой природы» 
(далее – программа), уч-
реждённой комитетами 
Совета Федерации. В кон-
курсе, который проходил в 
виде открытого электрон-
ного голосования, приняли 
участие 96749 человек.

По условиям конкур-
са субъекту Российской 
Федерации, жители ко-
торого принимали в нём 
участие, направлены ди-
плом участника конкурса 
и свидетельство участника 
программы.

Цель программы состо-
яла в поиске и сохранении 
уникальных старовозраст-
ных деревьев, представ-
ляющих собой природную, 
культурную и историческую 
ценность для Российской 
Федерации, придание им 
статуса охраняемых го-
сударством природных 
объектов, формирование 
единого Национального 
реестра старовозрастных 
деревьев России, эколо-
гическое и патриотическое 
воспитание подрастающе-
го поколения.

Победителем националь-
ного конкурса «Российское 
дерево года-2020» из пре-
тендентов путём открытого 
голосования стал набрав-
ший 39082 голоса древний 
платан, произрастающий в 

городе Дербенте Республи-
ки Дагестан.

В феврале 2021 года пла-
тан города Дербента будет 
представлять Российскую 
Федерацию на международ-
ном конкурсе «Европейское 
дерево года-2021».

Приглашаем жителей и 
гостей Кабардино-Балкар-
ской Республики принять 
участие в голосовании за 
российское дерево года на 
международном конкурсе 
«Европейское дерево года- 
2021», которой состоится с 
1 по 28 февраля 2021 года.

Оповещение о начале 
голосования и подробная 
информация будут предо-
ставлены дополнительно 
на страницах Минприроды 
КБР в социальных сетях в 
разделе Минприроды КБР 
в составе единого портала 
органов государственной 
власти Кабардино-Балкар-
ской Республики и органов 
местного самоуправления, 
а также на официальном 
сайте https://rosdrevo.ru/

Справочная
 информация

Порода дерева:
П л а т а н  в о с т о ч н ы й 

(Platanus orientalis L).
Место произрастания: 

Республика Дагестан, ста-
рая часть города Дербен-
та,  территория Джума-
мечети.

Возраст: 283 года (по дан-
ным ЦДЭ на 2020 г.).

Высота: 35 м (по данным 
ЦДЭ на 2012 г.).

Диаметр ствола на вы-
соте 1,3 метра: 1.76 м (по 
данным ЦДЭ на 2012 год).

Древнейший платан в Дербенте
стал победителем в отборочном этапе

международного конкурса
«Европейское дерево года»

Центральная аллея парка 
– излюбленное место прогу-
лок горожан и гостей Нальчи-
ка. В праздники и выходные 
здесь в буквальном смысле 
не протолкнуться. Молодёжь, 
пенсионеры, мамы с детьми 
– складывается впечатление, 
что весь город вышел на 
променад. До 1961  года на 
аллее стоял памятник «отцу 
народов». Теперь её украша-
ет бесформенная каменная 
глыба с бронзовыми встав-
ками, символизирующая не-
известно что. На мой сугубо 
дилетантский взгляд, она 
слишком массивна и лишает 
аллею перспективы. Чуть 
дальше расположен фонтан, 
реконструированный в стро-

гом соответствии с аналогом 
первой половины  ХХ века. 

Справа от него располо-
жена Комсомольская аллея. 
Слева находится  Липовая, на-
звание которой говорит само 
за себя. Весной здесь стоит 
особенный медовый запах. На 
этой аллее нет плитки, пафос-
ных скамеек и  новомодных 
фонарей, но лично мне она 
кажется теплее и уютнее. Это 
осколок прошлого, который  
навевает ностальгические 
воспоминания. Липовая ал-
лея начинается от Вечного 
огня Славы и заканчивается 
аллеей Поэзии. 

Её венчают бюсты клас-
сиков местной литературы. 
Они расположены в нишах, 

облицованных камнем. Ря-
дом цитаты, которые любой 
нальчанин помнит с детства. 
«Хорошее слово – противник 
насилья. Борцам помогает 
созреть. Хорошее слово для 
доброго крылья. Недобрых 
стегает, как плеть» – эти 
строки балкарского поэта и 
мудреца Кязима Мечиева 
перекликаются с четверо-
стишьем кабардинского про-
светителя Бекмурзы Пачева: 
«Пускай наш труд на полях  
столетий взойдёт, как слава, 
как наша честь. Пускай про-
славятся наши дети и те, что 
будут, и те, что есть».  Аллея 
поэзии короткая, но, как 
сейчас модно говорить, ин-
формативная. Здесь можно 
прочитать стихи знаменитых 
поэтов Али Шогенцукова и 
Кайсына Кулиева, Алима 
Кешокова и Берта Гуртуева, 
Магомета Мокаева и Макси-
ма Геттуева, Танзили Зумаку-
ловой и Инны Кашежевой… 

Разумеется, это далеко 
не всё. В Нальчике есть ал-
лея 70-летия Победы, аллея 
Олимпийских чемпионов, 
аллеи Космонавтов и 115-й 
кавалерийской дивизии. В 
нашем городе немало до-
стопримечательностей, о 
которых мы обязательно рас-
скажем.  

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова


